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КОЛОНКА РЕДАКТОРА ИНВЕСТИЦИИ
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ИНВЕСТИЦИИ 

НЕСДАВШИЙСЯ ГОРОД  
Многие из нас подчас знают больше 
о зарубежных исторических объектах, 
нежели об уникальных достопримеча-
тельностях родного края. Не исключе-
нием оказался и я. Мы уже привыкли, 
что порой не задумываемся об охране 
своей истории. Памятники культуры 
повсеместно ветшают, а затем и вовсе 
исчезают, стирая вместе с собой кусо-
чек исторической памяти. Такой путь 
проходит Москва, Екатеринбург и дру-
гие города. Но, готовя Guide, я с радо-
стью осознал, что есть еще на карте 
России несдавшиеся города. Они упор-
но защищают свой особый дух, свой 
исторический бэкграунд. И ярким при-
мером тому является Тобольск. 

В свое время этот город был цен-
тром Сибирской губернии, владения 
которой простирались от Урала до 
Тихого океана. С течением времени, 
с изменением геополитической и эконо-
мической обстановки, сменой торговых 
путей, Тобольск закономерно стал 
терять свою административную важ-
ность как главный город Сибири. 
Но горожанам удалось создать из горо-
да культурную жемчужину. Они сохра-
нили великое наследие предков 
и донесли его в первозданном виде 
до нас. 

Эта кропотливая забота тоболяков 
об истории своего края в итоге дала 
свои плоды. Поток туристов в город 
ежегодно растет. Уже к 2020 году 
Тобольск будут ежегодно посещать 
не менее 678 тыс. человек. А ведь это 
огромные инвестиции, за счет которых 
развивается инфраструктура гостепри-
имства, внедряются новые форматы 
событийного и делового туризма — 
в общем, происходит качественное раз-
витие города. И, что самое важное, 
горожане знают, как вплетать совре-
менность в исторический облик и не 
оттенить исторический дух. Хочется, 
чтобы город не останавливал своего 
движения, а слава о нем росла. Может 
быть, этому поспособствует и прокат 
кинокартины «Тобол», съемки которой 
сейчас ведутся в Тобольске.  

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ИГОРЬ ЛЕСОВСКИХ, 

РЕДАКТОР GUIDE 

«ТОБОЛЬСК»

ТУРИСТЫ ВЕЗУТ ИНВЕСТИЦИИ В середи-
не июля в Тобольске прошло заседание комитета 
по импортозамещению при экспертном совете по 
развитию туризма при Министерстве культуры 
России. Открыл встречу региональных и феде-
ральных экспертов в  туристической отрасли 
губернатор Тюменской области Владимир Якушев. 
«Если еще несколько лет назад мы рассуждали 
о туризме как о второстепенном явлении, то сегод-
ня мы с уверенностью можем сказать, что эта 
отрасль — один из двигателей экономического 
роста»,— заявил он. 

Как отмечает директор ГАУ ТО «Агентство 
туризма и продвижения Тюменской области» 
Мария Трофимова, самостоятельным сектором 

региональной экономики тюменский туризм дей-
ствительно стал недавно. Такой статус отрасли 
подтверждает значительное увеличение турпо-
тока в последние годы: в 2014 году область посе-
тило 1,9 млн человек (в том числе 46,6 тыс. ино-
странных туристов), в 2015-м — 2,2 млн (48 тыс. 
иностранцев), в 2016 году — 2,7 млн человек 
(53,5 тыс. иностранцев). Большая часть туристов 
приходится на жителей северных автономных 
округов, Свердловской, Челябинской, Курган-
ской областей, а также жителей Москвы и Санкт-
Петербурга. Иностранные туристы приезжают 
из Казахстана, Айзербайджана, Узбекистана, 
Украины, а также Германии, США, Франции 
и Китая. 

Рывок в туристической отрасли заметен на уве-
личении частных и региональных инвестиций в раз-
витие региона. Как заметил Владимир Якушев, за 
последние три года в Тюменской области откры-
лось более 50 гостиниц и отелей, развилась транс-
портная инфраструктура, была завершена рекон-
струкция международного аэропорта «Рощино», 
претендующего на статус межрегионального хаба. 
Это стало возможным с поддержкой областных 
властей. С 2010 года они предоставляют субсидии 
субъектам туристской индустрии. Согласно соот-
ветствующему постановлению правительства 
области, из бюджета могут быть частично возмеще-
ны затраты на строительство туристических объ-
ектов и инженерных коммуникаций к ним. Также 
предполагается возмещение части затрат на 
выпуск тематических листовок, журналов и путево-
дителей и организацию экскурсионных туров для 
школьников. С 2015 года реализуется госпрограм-
ма поддержки внутреннего и въездного туризма 
в Тюменской области. Ежегодные вложения област-
ного бюджета превышают 5 млн руб. Завершить 
программу планируется в 2020 году.  

ТУРИСТЫ ПОВЕРНУЛИ В СИБИРЬ 
ТУРИЗМ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ СТАЛ ВЕСОМОЙ 
ОТРАСЛЬЮ ЭКОНОМИКИ — В 2016 ГОДУ РЕГИОН ПОСЕТИЛО БОЛЕЕ 2,7 МЛН 
ЧЕЛОВЕК. ОБЛАСТЬ ПРИВЛЕКАЕТ СВОИМ ИСТОРИЧЕСКИМ НАСЛЕДИЕМ, 
УНИКАЛЬНОЙ ПРИРОДОЙ, А ТАКЖЕ РАЗВИТОЙ МЕДИЦИНОЙ И НЕФТЯНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬЮ. ВЛАСТИ, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, ПОДДЕРЖИВАЮТ 
ПРЕДПРИЯТИЯ ТУРИСТСКОЙ ОТРАСЛИ И ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
ПРОЕКТЫ. БОЛЕЕ 10% ВСЕХ ТУРИСТОВ ПРИХОДИТСЯ НА ТОБОЛЬСК, 
КОТОРЫЙ ПРЕДЛАГАЕТ ВСЕ — ОТ СОБЫТИЙНОГО ДО ЭКСТРЕМАЛЬНОГО 
ТУРИЗМА. ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, БРЕНД ТОБОЛЬСКА И ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВСКОРЕ БУДЕТ УЗНАВАЕМ НЕ ТОЛЬКО В РОССИИ, НО И ЗА 
РУБЕЖОМ, ГДЕ РЕГИОН ЖДУТ НАИБОЛЬШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ. ОЛЬГА КУРАЕВА
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ДИНАМИКА ТУРПОТОКА В ТЮМЕНСКУЮ ОБЛАСТЬ
ГОД ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО ЧЕЛОВЕК КОЛИЧЕСТВО ИНОСТРАНЦЕВ

2014 1 900 000 46 600

2015 2 200 000 48 000

2016 2 700 000 53 500

ДАННЫЕ ПРЕДОСТАВИЛО «АГЕНТСТВО ТУРИЗМА И ПРОДВИЖЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ»
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По задумке властей подобные субсидии под-
держат малый и средний бизнес, который работа-
ет в сфере внутреннего и въездного туризма 
Тюменской области, а также помогут сформиро-
вать региональные туристические продукты 
и повысить их конкурентоспособность на россий-
ском и международном туристских рынках. Пер-
вые результаты программ появились уже в конце 
2015 года. По данным Ростуризма в 2015 году 
в Тюменской области были оказаны различные 
туристические услуги на сумму более 1,25 млрд 
руб. Это в два раза выше показателя 2010 года — 
603 млн руб. Также увеличились объемы гостинич-
ных услуг: 1,74 млрд руб. в 2015 году против 
1,34 млрд руб. в 2010 году.  

ЕДА КАК ДВИГАТЕЛЬ ТУРИЗМА Крупней-
шим направлением тюменского туризма в послед-
ние годы стал событийный туризм. По словам 
Марии Трофимовой, ежегодно на территории 
Тюменской области проводится более 300 собы-
тийных мероприятий. Один из наиболее посещае-
мых — фестиваль исторической реконструкции 
«Абалакское поле», который проводится в селе 
Абалак Тобольского муниципального района на 
территории туристского комплекса «Абалак» 
(более 10 тыс. туристов каждый год). Следующим 
по популярности является музыкальный фести-
валь под открытым небом «Лето в Тобольском 
Кремле». В этом году он проводился совместно 
с первым гастрономическим фестивалем «Сибир-
ский разносол». По данным организаторов, оба 
фестиваля за два дня посетило более 15 тыс. чело-
век «Cибирский разносол» проводился для воз-
рождения традиций питания народов Сибири, под-
держки местных товаропроизводителей. Планиру-
ется закрепить его проведение на ежегодной осно-
ве и развивать гастрономический туризм. Мы 
хотим быть в тренде, развивая новые туристские 
направления»,— отметила Мария Трофимова. 
Вместе с этим гастрономический туризм поддер-
живает региональный фестиваль «Уха-царица» 

(Тобольск). Он воссоздает атмосферу настоящего 
туристского похода с песнями у костра, дегустаци-
ей сибирской ухи и рыбной продукции, приготов-
ленной участниками гастрономического конкурса. 
Фестиваль собирает не менее 4  тыс. гостей. 

Наиболее насыщенная событийная программа 
в  туристическом комплексе «Ялуторовский 
острог» — яркие мероприятия тут проводятся каж-
дый месяц. К ним относятся народные гуляния 
«Красная горка», фестиваль-ярмарка «Кузнечный 
посад», семейные гуляния в Остроге, фестиваль-
ярмарка «Квасной пир — на весь мир». По словам 
госпожи Трофимовой, комплекс реализует про-
граммы преимущественно для семейного отдыха 
с детьми, однако в Ялуторовске рады всем тури-
стам. За семь месяцев 2017 года туристический 
комплекс посетило более 16 тыс. человек. Еще 
одним популярным мероприятием является музы-
кальный этно-фестиваль «Небо и Земля» в эко-
полисе «Фестивальный» (деревня Песьянка,  
Тюменский муниципальный район). В 2017 году он 
собрал около 7,5 тыс. гостей. 

НЕФТЯНИКИ ПОЙДУТ В ТУР При этом, как 
рассказала Guide исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя Ломидзе, тур-
поток в регион увеличился за счет расширения 
деловых связей Тюмени, в особенности с соседни-
ми регионами. С ней согласен директор департа-
мента потребительского рынка и туризма Тюмен-
ской области Андрей Пантелеев, который выделя-
ет деловой туризм как одну из перспективных 
сфер региона. «Бизнес-поток у нас есть — надо 
вплести в него предложения для туристов (они 
тоже у нас есть) и предоставить каждой категории 
деловых гостей соответствующие услуги, отдых, 
сервис»,— пояснял он ранее. По его мнению, дело-
вой туризм комплексно воздействует и на другие 
виды отдыха — культурным или санаторным туриз-
мом. «Многие деловые люди дают себе время на 
отдых — в начале командировки или в ее конце. Мы 
должны такой образ действий поддержать: едешь 

в Тюмень — планируй время для небольшого отды-
ха. Пусть это будет, например, посещение горяче-
го источника или другие оздоровительные проце-
дуры за городом»,— отмечал он. 

Особенно перспективной в Тюменской области 
выглядит идея «туров нефтяника», которые разраба-
тывают туристические компании. В рамках такого 
тура можно будет посетить Музей нефти или Анти-
пинский нефтеперерабатывающий завод. По мнению 
Майи Ломидзе, такой проект будет интересен и дело-
вым туристам, и индивидуальным путешественникам, 
а также различным туристическим группам. «У боль-
шинства туристов, которые едут в Тюмень, — это 
нефтедобыча. Город, конечно, удобный и комфорт-
ный, но в нем ничего не говорит о том, что он промыш-
ленный. Туристы хотели бы посмотреть на нефть, на 

ее добычу, на историю нефти в России. Туроперато-
ры сходятся во мнении, что такой проект будет хитом 
продаж»,— рассказывает она. 

КАЖДОМУ ГОРОДУ ПО БРЕНДУ Другими 
направлениями развития регионального туризма 
в «Агентстве туризма и продвижения Тюменской 
области» называют историко-культурный, меди-
цинский и санаторно-курортный, экологический, 
охотничье-рыболовный, спортивный и паломниче-
ский туризм. Основой для успеха санаторно-
курортного направления являются почти два 
десятка крупных оздоровительных комплексов, 
более десятка минеральных источников термаль-
ных вод. В озерах Ахманка, Большой и Малый Тара-
скуль сосредоточены значительные ресурсы раз-
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личных типов лечебных грязей. Паломнический 
туризм в первую очередь представляют маршруты 
по храмам Тюменской области. Это Знаменский 
кафедральный собор, Всехсвятская церковь, жен-
ский Ильинский монастырь, Свято-Троицкий муж-
ской монастырь, Троицкий храм, и, конечно, музей 
Григория Распутина в селе Покровское. 

Разнообразие туристических мест требует раз-
работки новой концепции развития отрасли. По сло-
вам Андрея Пантелеева, новая концепция тюмен-
ского департамента потребительского рынка 
и туризма предусматривает новую подачу турист-
ского продукта. «Сейчас мы стараемся построить 
нашу стратегию так, чтобы для каждого города 
у потенциального туриста и жителя региона была 
своя ассоциация. Например, Тюмень — Врата Сиби-
ри, Ялуторовск — город декабристов, Тобольск — 
духовная столица Сибири, а в селе Покровском 
родился Распутин»,— говорит господин Пантелеев.

СИБИРСКАЯ ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ 
Тобольск, с 2011 года входящий в Ассоциацию 
малых туристских городов России, является при-
мером успешного сочетания различных направле-
ний туризма. В администрации города отмечают, 
что местные памятники каменного и деревянного 
зодчества Сибири (204 памятника, 35 из них — 
федерального значения), площадки для событий-
ного и экстремального туризма, санаторные ком-
плексы стали мощной ресурсной базой, на кото-
рой сформировался сильный туристский продукт. 
Количество туристов за десять лет увеличилось 
более чем в четыре раза — с 72,8 тыс. человек 
в 2006 году до 302,1 тыс. человек в 2016 году. По 
данным горадминистрации, наиболее посещаемы-
ми стали Тобольский историко-архитектурный 
музей-заповедник (226,4 тыс. гостей в 2016 году) 
и туристический комплекс «Абалак» (100 тыс. 
человек в 2016 году). Среднее время пребывания 
в городе увеличилось на сутки — до двух с полови-
ной дней. К 2017 году в городе появились 29 отелей 
и хостелов, 60 сувенирных лавок и 25 турфирм. 

Наиболее активно в последние годы в Тобольске 
развивался событийный туризм. Как сообщила 
председатель комитета по культуре и туризму адми-
нистрации города Анна Кривоносова, в 2015 году 
Тобольск стал лауреатом Всероссийского конкур-
са в области событийного туризма в номинации 
«Столица событийного туризма». Степени лауреа-
тов получили фестиваль «Уха-царица» (как лучший 
бизнес-проект 2015 года) и фестиваль историче-
ской реконструкции «Абалакское поле» (дважды 
лауреат номинации «Исторические реконструк-
ции»). По итогам конкурса проекты-победители 
были включены в Национальный календарь куль-
турных и туристических мероприятий страны.

В Тобольске традиционные музейно-культур-
ные услуги, событийные мероприятия постоянно 
расширяются новым ассортиментом туристиче-
ских предложений. Так, в 2016 году были возрож-
дены речные экскурсии на Иртыше. По информа-
ции предприятия «Пристань Корниловых», за пер-
вый сезон работы (май-сентябрь 2016 года) услу-
гой воспользовалось около 7 тыс. человек. С 2015 
года в городе открыты три конно-спортивных 
клуба. Варианты активного отдыха предлагает кру-
глогодичный Курорт Алемасова. Зимой в нем рабо-
тает самая протяженная на юге Тюменской обла-
сти горнолыжная трасса, а летом — лазертаг, 
пейнтбол, веревочный парк и тир. 

Майя Ломидзе, посетившая Тобольск в июле 
2017 года, называет его «городом-картинкой» 
и отмечает высокий уровень сервиса в Тобольском 
кремле. «По фантастическому кремлю можно 
ходить весь день, и все равно не успеешь посмо-
треть все. Интерактивная экскурсия по острогу 
тюрьмы, библиотека, где сохранились оригиналы 
400-летних документов и где турист может самосто-
ятельно прочитать книгу первой половины XVIII 
века, — все это показывает огромный пласт жизни 
нашей страны. А возможность попробовать блюда, 
которыми кормили узников острога несколько веков 
назад, не может не заинтересовать»,— рассказала 
она. По словам госпожи Ломидзе, Тобольский 

кремль полностью готов и для российского, и для 
иностранного туризма. «Кремль — один из немногих 
музейных комплексов, которые не входят в Список 
наследия ЮНЕСКО, но где есть упорядоченные 
и хорошо оформленные указатели на английском 
и русском языках и феноменальный уровень серви-
са»,— сообщила она. Майя Ломидзе добавила, что 
сам Тобольск также привлекает большое количе-
ство туристов, однако для соответствия уровню 
Тобольского кремля необходимо больше квалифи-
цированных кадров туристической отрасли.  

ПОКОРЕНИЕ МИРА СИБИРЬЮ Комитет по 
импортозамещению Минкультуры РФ подтвердил 
реализацию в ближайшие годы флагманского тур-
проекта Тюменской области — маршрута «Чайный 
путь — Врата Сибири». Он входит в федеральный 
проект «Великий шелковый путь». Маршрут про-
тяженностью почти 700 км пройдет через Тюмень, 
Ялуторовск, Заводоуковск, Тобольск и село Аба-
лак. Туристы смогут посетить экскурсию по ста-
ринным кварталам Тюмени,  познакомиться 
с бытом коренных малых народов Севера в Архео-
логическом музее-заповеднике на озере Андреев-
ское, проехать «декабристскую» экскурсию в Ялу-
торовске, отдохнуть в  санатории «Ингала» 
с открытым термальным источником, посетить 
более пяти музейных комплексов в Тобольске, при-
нять участие в мастер-классах по традиционным 
сибирским ремеслам, а также попробовать фир-
менную сибирскую кухню и отведать трапезу 
в Свято-Знаменском  мужском монастыре. По сло-
вам Майи Ломидзе, «Ворота Сибири» помогут про-
двинуть регион не только на федеральном, но и 
международном уровне.  «Это будет регулярный 
тур, который постоянно будет продаваться туропе-
раторами, станет инструментом продвижения 
и реальных продаж»,— отмечает она. 

При этом эксперты отмечают, что главные пер-
спективы в  туристической отрасли Тюменская 
область имеет на международном рынке. «Пока что 
в мире не знают бренд Тобольска и Тюменской обла-

сти. Все только в курсе, что в России есть Москва, 
Санкт-Петербург, Байкал, Алтай и Казань. Однако 
бренд Сибири очень легко продвигать. Сибирь мно-
гогранна и подать ее можно с любой стороны»,— 
поясняет Майя Ломидзе. Кроме туристических услуг, 
региональный бренд помогает создать и программа 
«Покупай тюменское». «Мы тоже поможем области, 
введем сюда туроператоров, которые привезут ино-
странных туристов. Власти, в свою очередь, созда-
дут англоязычные порталы, где регион будет пред-
ставлен на другом уровне»,— рассказала она. 

Кроме того, по мнению госпожи Ломидзе, про-
двигать регион в международном пространстве 
поможет тема династии Романовых. «Например, 
Тобольск известен под брендом города, который 
«не убил царя». А имя Григория Распутина, родив-
шегося в селе Покровское, хорошо известно во 
всем мире. Это хитовая тема, которая привлечет 
разные виды туристов»,— добавляет эксперт. 
Важность проекта по созданию музея царской 
семьи неоднократно подчеркивал и Владимир Яку-
шев. «Мы знаем, что судьба семьи Романовых 
имеет отношение не только к нашему региону, 
и очень важно, чтобы мы реализовывали этот про-
ект совместно с нашими коллегами. Потому что 
проехать целый маршрут гораздо интереснее, чем 
побывать в одном музее»,— отмечал он. 

При этом создать узнаваемый в России бренд 
Тобольска и Тюменской области, по мнению Майи 
Ломидзе, получится в течение года. «Новая коман-
да, которая пришла в областной департамент 
туризма и потребительского рынка  и занимается 
развитием туристической отрасли, приятно пора-
зила наших экспертов. Они ориентированы на биз-
нес, по-новому смотрят на сферу в целом и с боль-
шой скоростью двигаются в правильном направле-
нии»,— оценила она работу по продвижению реги-
она. Сейчас власти в первую очередь планируют 
решать вопрос с обучением квалифицированных 
кадров для туристической отрасли, что, по мнению 
экспертов, даст еще один сильный толчок в раз-
витии новой перспективной сферы экономики.  n

ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТИЦИИ

ПАЛОМНИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ РАЗВИТ В ТОБОЛЬСКЕ ГУБЕРНАТОР ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ УЧАСТВОВАЛ В СИБИРСКОМ РАЗНОСОЛЕ

В ТОБОЛЬСКЕ СОЗДАН СКАЗОЧНЫЙ СКВЕР СУВЕНИРЫ ПОЛЬЗУЮТСЯ СПРОСОМДЕНЬ ГОРОДА В ТОБОЛЬСКЕ
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«ТОБОЛЬСК ЗАПОМНИТСЯ КАК ГОРОД С МОЩНОЙ 
ИСТОРИЕЙ, САМОБЫТНЫМИ КУЛЬТУРНЫМИ 
И ДУХОВНЫМИ ТРАДИЦИЯМИ» ЗА ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ ТЕКУЩЕГО ГОДА 
ТОБОЛЬСК ПОСЕТИЛО ПОЧТИ 125 ТЫС. ТУРИСТОВ. А УЖЕ К 2020 ГОДУ ПЛАНИРУЕТСЯ, ЧТО ГОРОД 
БУДЕТ ЕЖЕГОДНО ПРИНИМАТЬ НЕ МЕНЕЕ 678 ТЫС. ЧЕЛОВЕК. О ТОМ, ЧЕМ ТОБОЛЬСК ПРИВЛЕКАЕТ 
ТУРИСТОВ И КАК ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ РАЗВИВАЮТ СФЕРУ ГОСТЕПРИИМСТВА, GUIDE РАССКАЗАЛ 
ГЛАВА МУНИЦИПАЛИТЕТА ВЛАДИМИР МАЗУР.

ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

GUIDE: Что сыграло ключевую роль в росте тури-
стической привлекательности Тобольска в послед-
ние годы?
ВЛАДИМИР МАЗУР: Особый акцент мы делаем 
сегодня на развитии в Тобольске событийного 
вида туризма. Во время проведения подобных 
мероприятий активизируется деятельность всех 
объектов отраслевой индустрии. Возрождаются 
местные культурные традиции, популяризируется 
историко-культурное наследие. Получив яркие 
впечатления, например, на фестивале, празднике 
или конкурсе, турист приезжает в город еще раз 
и уже не на один день.

Сегодня в Тобольске проводятся международ-
ный фестиваль исторической реконструкции «Аба-
лакское поле», музыкальный фестиваль искусств 
«Лето в Тобольском кремле», всероссийский дет-
ский пленэр «Ангел Сибири», межрегиональный 
фестиваль казачьей культуры «Наследники Ерма-
ка», региональный фестиваль «Уха-царица» и это 
не полный список туристических событий.

Мы ведем активную работу по продвижению 
событийных мероприятий, и их популярность с каж-
дым годом набирает обороты. Если в 2009 году 
«Абалакское поле» посетило три тыс. гостей, то 
в 2016 году — уже около 17 тыс. Сегодня это меро-
приятие является самым массовым по количеству 
гостей и входит в Национальный календарь собы-
тий России. В этот календарь «Абалакское поле» 
и фестиваль «Лето в Тобольском кремле» вошли 
в рубрику «Лучшие события» как лауреаты Всерос-
сийского конкурса в области событийного туризма.

G.: Как туристическая отрасль повлияла на част-
ные инвестиции в Тобольск?
В.М: Рост туристической и инвестиционной при-
влекательности города — это два взаимосвязан-
ных и взаимовлияющих процесса. Инвестиции 
и поддержка правительства Тюменской области 
позволили городу провести масштабные работы 
по реставрации объектов историко-культурного 
наследия и благоустройству Тобольска. Есте-
ственно, это повлияло на туристическую привлека-
тельность города. За последние пять лет количе-
ство туристов, приезжающих в Тобольск, почти 
удвоилось и превысило 302 тыс. человек.

В результате укрепления имиджа Тобольска как 
туристического центра Сибири мы рассчитываем 
на увеличение частных инвестиций в Тобольск. 
Один из таких успешно реализующихся проек-
тов — «Круглогодичный курорт активного отдыха 
Алемасова». Это туристско-рекреационный про-
ект, который включает в себя комплекс спортив-
ных, развлекательных и культурных сооружений, 
в том числе трассы для катания на спортивных 
лыжах и сноуборде, трассы для детского и экс-
трим-тюбинга, стадион для пейнтбола и лазертага.

G. :  Как улучшилось качество оказываемых 
в Тобольске туристических услуг? 
В.М: Сегодня можно говорить о достаточно разви-
той туристической инфраструктуре города. Пред-
ложение в сегменте гостиниц и хостелов может 
удовлетворить самые разные категории гостей 

города. Только на территории Тобольского кремля 
действуют три гостиницы. Это «Опочивальни» 
в здании начала XVIII века, хостел «Узник» на тер-
ритории Тобольского тюремного замка, хостел 
«Сибирский паломник» на Софийском дворе. 

Гостиницы размещаются как в историческом 
центре Тобольска, так и в новых микрорайонах 
города. Мы уже говорили о событийном туризме, 
но кроме него в городе развиты спорт, культурная 
и театральная жизнь, промышленность. К нам едут 
не  только посмотреть, но  и принять участие 
в соревнованиях, конкурсах, концертах, семина-
рах. Поэтому город не останавливается на достиг-
нутых результатах. Планируется ввод новых гости-
ниц, хостелов. 

G.: Как развивается предпринимательская среда 
города с туристической точки зрения?
В.М: На сегодняшний день большинство предпри-
ятий туристической сферы — это частный биз-
нес. С полной уверенностью говорю, что тоболь-
скими предпринимателями проделана огромная 
работа по созданию предприятий инфраструкту-
ры гостеприимства нашего города. В городе 29 
гостиниц и хостелов, 11 ресторанов, более 40 
кафе и баров, пять крупных торгово-развлека-
тельных центров, более 50 точек по продаже 
сувенирных изделий. Для сравнения — десять лет 
назад их было всего семь.

Появляются новые туристические предложе-
ния в сфере активного отдыха: круглогодичный 
Курорт Алемасова, о котором я уже говорил, реч-
ные теплоходные экскурсии, конно-спортивные 
клубы, зоны отдыха. За последние два года появи-
лись два частных музея — «Музей истории кости» 
и «Музей печати».

Именно тобольские предприниматели являются 
инициаторами и главными организаторами фести-
валей «Абалакское поле», «Уха-царица».

G.: Остались ли в Тобольске нерешенные вопросы 
в туристической сфере? 
В.М: Всегда есть к чему стремиться. Работа по 
улучшению качества предоставляемых туристиче-
ских услуг — важное условие для динамичного раз-
вития туристической отрасли. В этом процессе 
вопрос подготовки кадров — первоочередной. 
Существенную помощь в повышении квалифика-
ции кадров туристической сферы оказывает 
департамент потребительского рынка и туризма 
Тюменской области. Кроме того, на решение этой 
задачи направлен учрежденный комитетом по 
культуре и туризму администрации Тобольска кон-
курс «Лучший по профессии», активно работает 
Координационный совет по развитию туризма 
в городе Тобольске. Серьезную работу по пред-
профессиональной подготовке будущих экскурсо-
водов ведут специалисты школьных музеев, 
а также станции юных туристов. Подготовкой 
кадров для туристической отрасли занимается 
Тобольский педагогический институт имени Д.И. 
Менделеева (филиал Тюменского государственно-
го университета (ТюмГУ)). В вузе обучаются специ-
алисты по направлениям «Туризм», «Гостиничный 
сервис» и «Сервис».

Что касается международного туризма, то 
нужно отметить, что доля иностранных туристов 
в общем туристическом потоке Тобольска пока 
не очень высока. Тобольск посещает менее двух 
тысяч гостей из-за рубежа. В этом направлении 
также еще нужно поработать. Увеличению показа-
теля может способствовать более активное про-

движение на международном уровне. В этом году 
Тобольск впервые вошел в маршрут организации 
«Европейский студенческий форум» (AEGEE-
Europe), организовывающей путешествия по 
Транссибирской магистрали. В группу из 47 чело-
век вошли иностранные туристы из 15 стран Евро-
пы, которые станут своеобразными культурными 
волонтерами, знакомящими с  туристическим 
потенциалом Тобольска своих соотечественников. 
Они будут освещать путешествия в интернете, 
в том числе в социальных сетях и на порталах зару-
бежных стран, из которых прибыли.

Для привлечения иностранных туристов в сле-
дующем году мы планируем создать англоязычную 
версию обновленного туристического сайта 
Тобольска.

G.: В 2018 году в Тобольске пройдет Фестиваль 
малых туристских городов России. Как город гото-
вится к событию? 
В.М: В этом году мы приняли эстафету проведения 
фестиваля от города Суздаля. Для нас это боль-
шая честь и большая ответственность. В настоя-
щее время обсуждаются концепция и сроки про-
ведения мероприятия. Мы уверены, что культурный 
потенциал Тобольска и поддержка правительства 
Тюменской области позволят провести фестиваль 
на высоком уровне. Тобольск запомнится участни-
кам фестиваля как гостеприимный и радушный 
город, где всегда рады гостям, и как город с мощ-
ной историей, самобытными культурными и духов-
ными традициями.

G.: Какие планы по развитию туристической отрас-
ли в городе?
В.М: Конечно, мы не собираемся останавливаться 
на достигнутом. В первую очередь планируем уве-
личивать количество объектов для туристов. Уже 
совсем скоро в Тобольске появится «Мемориаль-
ный музей Императорской семьи Николая II», 
«Музей занимательных наук имени Д.И. Менделе-
ева» и «Посад сибирских старожилов».

Продолжим работу по созданию и развитию 
новых межрегиональных туристических маршру-
тов. Прежде всего, это касается темы династии 
Романовых, паломнического туризма, есть инте-
ресный проект по созданию маршрута «По сле-
дам Великой Северной экспедиции», посвящен-
ный экспедиции XVIII века мореплавателя Витуса 
Беринга. На сегодняшний день уже утвержден 
комитетом по импортозамещению при Мини-
стерстве культуры России маршрут «Великий 
чайный путь — Сибирский тракт», объединивший 
пять тюменских городов, в том числе Тобольск 
и Тюмень.

Мы видим у Тобольска также огромный потенци-
ал для развития самых различных направлений 
туризма, в том числе экологического и охотничье-
рыболовного.

Надеюсь, что реализация задуманных проектов 
позволит привлечь в Тобольск еще больше гостей 
и сделать их пребывание в нашем городе еще 
более насыщенным, интересным и комфортным.
ИНТЕРВЬЮ ВЗЯЛА ОЛЬГА КУРАЕВА
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ЧТО ЗА ГОРОД ТОБОЛЬСК? ТОБОЛЬСК — ИСТОРИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ОТМЕТИВШИЙ В ЭТОМ ГОДУ СВОЕ 430-ЛЕТИЕ. МУНИЦИПАЛИТЕТ ЯВЛЯЕТСЯ 
ВАЖНЕЙШИМ ТУРИСТИЧЕСКИМ И ПРОМЫШЛЕННЫМ ЦЕНТРОМ РЕГИОНА. ЗДЕСЬ РАСПОЛОЖЕН 
ЕДИНСТВЕННЫЙ В СИБИРИ КАМЕННЫЙ КРЕМЛЬ, БАЗИРУЕТСЯ ОДНА ИЗ КРУПНЕЙШИХ 
НЕФТЕХИМИЧЕСКИХ КОМПАНИЙ РОССИИ — «СИБУР». СОГЛАСНО УТВЕРЖДЕННОЙ КОНЦЕПЦИИ 
ДО 2020 ГОДА, ТОБОЛЬСК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ КАК КУЛЬТУРНЫЙ И ДУХОВНЫЙ ЦЕНТР.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ГЕОГРАФИЯ

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ГЕОГРАФИЯ

ИСТОРИЯ Тобольск был основан в 1587 году 
и являлся центром освоения Сибири. Спустя три 
года после этого, в 1590 году он получил статус 
города. По официальной версии, основателем 
города был воевода Данила Чулков. С конца XVI до 
XVIII века Тобольск являлся главным военным, 
административным, политическим и церковным 
центром Сибири, поскольку находился на пересе-
чении водных путей, соединяющих северные моря, 
Урал и Алтай. В XVIII веке город стал центром 
Сибирской губернии, простиравшейся от Ураль-
ских гор до Тихого океана. При этом с конца XVI до 
начала XVIII века он выполнял функции пункта 
транзитной торговли с Китаем и Бухарой. В XIX 
веке трасса Московско-Сибирского тракта изме-
нилась, и торговое значение Тобольска было утра-
чено. В начале XX века центр губернии переме-
стился в Тюмень. 

Положение Тобольска стало лучше, когда нача-
ли осваивать нефтегазовый район на севере 
Тюменской области. Рядом с городом построили 
железную дорогу, по которой стали доставляли 
грузы в Новый Уренгой, Сургут и другие населен-
ные пункты. В 1974 году в Тобольске началось 
строительство нефтехимического комплекса, 
рассчитанного на переработку нефти и газа из 
Ямало-Ненецкого и Ханты-Мансийского автоном-
ных округов. 

ГЕОГРАФИЯ Тобольск расположен на севере 
Тюменской области в месте впадения реки Тобол 
в Иртыш. Муниципалитет является административ-
ным центром Тобольского района, находится в 247 
км от Тюмени. С началом освоения нефтяных 
и  газовых месторождений этой территории 
Тобольск оказался одним из промежуточных 
транспортных центров на связывающих Тюмень 
и города Приобья железнодорожной и автодорож-
ной магистралях. Также в районе Тобольска по 
направлению к Европейской России проходит ряд 
магистральных нефте- и газопроводов.

ВЛАСТЬ Главой Тобольска является Владимир 
Мазур, работающий в этой должности с октября 
2012 года. Согласно структуре администрации, 
у главы города есть пять заместителей. Первый 
отвечает за социальную сферу. Второй курирует 
юридический комитет, отделы муниципальных 
закупок и специальных мероприятий. Третий — 
комитеты ЖКХ, капитального строительства, гра-
достроительной политики, земельных отношений 
и лесного хозяйства, комитет по жилью и отдел 
транспорта. Четвертый — председатель комитета 
финансов курирует комитеты финансов, экономи-
ки, инвестиционной политики и комитет по управ-
лению имуществом. Пятый заместитель — управ-
ляющий делами. Представительным органом 
городского самоуправления и законодательной 
власти является Тобольская городская дума.

ГЕРБ Современный герб Тобольска был утверж-
ден 29 мая 2007 года депутатами Тобольской 
городской думы. Внешне он похож на историче-
ский символ города, пожалованный Екатериной II 
17 марта 1785 года. На синем поле изображена 
золотая пирамида на постаменте, а перед ней 
лежат два золотых барабана. Из-за монумента 
выходят свитые знамена и две алебарды. Исполь-

зование исторического герба подчеркивает пре-
емственность поколений в регионе. Золото в офи-
циальной символике олицетворяет богатство, 
стабильность и уважение. Также в гербе Тобольска 
используются красный и синий цвета, которые 
передают силу, красоту и духовность.

БЮДЖЕТ Доходы Тобольска за 2016 год соста-
вили более 5,28 млрд руб. Расходы городской 
казны были утверждены в размере 5,27 млрд руб. 
Профицит бюджета Тобольска в прошлом году 
составил около 13 млн руб.

Согласно последним внесенным изменениям, 
доходы городской казны в этом году прогнозиру-
ются на уровне 9,7 млрд руб., расходы — около 10 
млрд руб. Планируемый дефицит бюджета соста-
вит около 302,7 млн руб. В первом квартале 2017 
года доходы Тобольска составили 802,7 млн руб., 
это 8,2% от годового плана, расходы — 805,5 млн 
руб. По сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года этот показатель снизился на 5,8%. 
Дефицит бюджета Тобольска по итогам первого 
квартала 2017 года составил более 2,7 млн руб.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Объем отгруженных 
товаров по итогам первого полугодия 2017 года 
в Тобольске составил 187,1 млрд руб., что на 8,6% 
больше по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. На обрабатывающие производ-
ства приходится около 97,1% общего объема про-
дукции. В 2016 году объем отгруженных товаров 
и выполненных услуг — более 365,8 млрд руб. 
В частности, на обрабатывающую промышлен-
ность пришлось 354 млрд руб.

В Тобольске зарегистрирована крупнейшая 
газо- и  нефтехимическая компания России 
«Сибур Холдинг». Тобольский нефтехимический 
комбинат вошел в состав «Сибура» в 1999 году, 
в 2013 году «Сибур» запустил комплекс по произ-

водству полипропилена — «Тобольск-Полимер». 
Производственные мощности «Сибур Тобольска» 
включают в себя центральную газофракциониру-
ющую установку мощностью 6,6 млн т сжиженных 
газов в год, производство мономеров для выра-
ботки синтетических каучуков —  бутадиена и изо-
бутилена, а также производство метил-трет-
бутилового эфира.

На   данный момент в Тобольске реализуется 
еще один масштабный проект  — компания 
«Сибур» начала строительство комбината «Зап-
СибНефтехим», это крупнейший нефтехимиче-
ский проект в России. Общая площадь будущего 
комплекса составляет 460 га. Сейчас на площадке 
работают более 12,9 тыс. строителей. По данным 
компании, проект реализован на 52,9%. Запуск 
производства запланирован на 2019 год.

НАСЕЛЕНИЕ Тобольск является вторым по чис-
ленности населения городом в Тюменской обла-
сти. Население городского округа Тобольск, вклю-
чающего в себя административный центр и посе-
лок Сумкино, в текущем году составляет более 
102,4 тыс. человек. Уже третий год подряд эта 
цифра растет: если в 2015 году количество жите-
лей города приблизилось к отметке 101,7 тыс. 
человек, то в 2016 этот показатель достиг более 
102 тыс.

Среднемесячная зарплата в Тобольске в пер-
вом полугодии 2017 года составляет около 
48,5 тыс. руб., по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года показатель увеличился на 
11,6%. На данный момент в городе зарегистриро-
вано 223 безработных, уровень безработицы — 
0,41% от экономически активного населения. 
На одну вакансию приходится 0,02 человека.

ТУРИЗМ За шесть месяцев текущего года 
Тобольск посетили  более 124,7 тыс. туристов, 866 

из которых — иностранцы. Согласно прогнозам, 
к 2020 году поток туристов в городе составит около 
678 тыс. человек. 

Работает 25 турфирм, пять из них являются опе-
раторами внутреннего туризма. В городе 14 музей-
ных объектов и 50 точек по продаже сувениров. 
В Тобольске находятся около 300 памятников исто-
рии и культуры, в том числе 16 соборных, мона-
стырских и приходских храмов. Наиболее значи-
мым остается Тобольский Кремль с первым камен-
ным храмом Сибири — Софийско-Успенским собо-
ром, который был построен в 1683 — 1686 годах. 
Среди федеральных объектов культурного насле-
дия Тобольска — Тюремный замок, храм Архангела 
Михаила, церковь Семи отроков Эфесских, дом 
генерал-губернатора, в котором во время ссылки 
жил Николай II с семьей и другие объекты. Также 
здесь работает старейший в Сибири драматиче-
ский театр П. П. Ершова.

РЕЛИГИЯ Тобольск по праву считается одним из 
духовных центров России. Помимо 16 православ-
ных храмов, в городе есть две мусульманские 
мечети и католический костел. В окрестностях 
Тобольска расположены входящие в перечень все-
российских святых мест Иоанно-Введенский жен-
ский и Абалакский Свято-Знаменский мужской 
монастыри, являющиеся местами паломничества 
православных верующих России и зарубежья. 
Недалеко от Тобольска располагается и священ-
ное место для татар — Искерская астана, где поко-
ятся первые проповедники ислама.

РАЗВИТИЕ Согласно концепции социально-эко-
номического развития Тобольска, численность 
населения города к 2020 году составит около 103,5 
тыс. человек. Объем отгруженных товаров — около 
461 млрд руб. Прогнозируемый объем инвестиций 
в основной капитал — 54,4 млрд руб.   n

ТОБОЛЬСК СТОИТ НА МЕСТЕ ВПАДЕНИЯ РЕКИ ТОБОЛ В ИРТЫШ
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КИНОИНДУСТРИЯ

КИНОИНДУСТРИЯ

ГОРОД ПОД ПРИЦЕЛОМ КАМЕРЫ В МАРТЕ 2017 ГОДА КРУПНЫЙ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ И ТУРИСТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ — ТОБОЛЬСК — СТАЛ 
СЪЕМОЧНОЙ ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ ИСТОРИЧЕСКОГО ФИЛЬМА И ТЕЛЕСЕРИАЛА «ТОБОЛ», СЦЕНАРИЙ 
К КОТОРОМУ СОЗДАЛ ПИСАТЕЛЬ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ. ФИЛЬМ РАССКАЗЫВАЕТ ОБ ИСТОРИИ 
ОСВОЕНИЯ СИБИРИ, ЖИЗНИ ПЕРВОГО СИБИРСКОГО ГУБЕРНАТОРА МАТВЕЯ ГАГАРИНА 
И ПРОСВЕТИТЕЛЯ СЕМЕНА РЕМЕЗОВА. ВЫХОД ФИЛЬМА НА БОЛЬШИЕ ЭКРАНЫ ЗАПЛАНИРОВАН 
НА КОНЕЦ 2018 ГОДА. ОКСАНА ВЛАДИМИРОВА, АЛЕКСАНДРА НОВИКОВА

В ТОБОЛЬСКЕ ОЖИВИЛИ ИСТОРИЮ 
История появления фильма «Тобол» началась со 
встречи продюсера Олега Урушева и писателя 
Алексея Иванова в их родном городе — Перми. 
Продюсер предложил писателю написать сцена-
рий телесериала о становлении Сибири, героями 
которого должны были стать реальные историче-
ские персонажи — архитектор Тобольска, карто-
граф, летописец, известный как «сибирский Лео-
нардо да Винчи» — Семен Ремезов и первый 
сибирский губернатор, князь из рода Рюрикови-
чей — Матвей Гагарин. В фильме также должны 
были быть Петр Первый, князь Меньшиков и дру-
гие исторические личности. Алексею Иванову идея 
пришлась по душе, при том, что Семен Ремезов 
был хорошо известен писателю как человек спас-
ший «Кунгурскую летопись» и память о Ермаке, 

к тому же Ремезов был консультантом у всех ураль-
ских олигархов начала XVIII века. 

Время, когда решено было снимать фильм, 
было тяжелым — евро подскочил до 100 руб. 
В стране наступило экономическое и культурное 
затишье. Но несмотря на это, в декабре 2014 был 
заключен контракт между кинокомпанией 
«Соливс» и Алексеем Ивановым на написание 
восьми серий по 52 минуты. Все права на произ-
ведение, по договору, оставались у продюсера, 
а право на роман на основе сценария оставалась 
у автора. Олег Урушев провел предварительные 
переговоры с «Первым каналом», и там заинтере-
совались проектом. Прочитав первый вариант 
сценария, редакторы телеканала оценили его как 
«отличный план романа» и попросили ускориться 
со сценарием. 

«Мы договорились с Алексеем Ивановым, что 
обе правки сценария по контракту будет делать 
режиссер Игорь Зайцев, когда мы его утвердим,— 
рассказывает Олег Урушев. — Но вместо восьми 
серий он написал 12. Сокращения требовались 
серьезные. И киноверсия должна была быть 
не драмой, как сериал, а в жанре истерн. Аудито-
рия у кинотеатров 15–25 лет, у телеэкрана те, кому 
за 40. Поэтому в кино мы попросили Алексея сде-
лать главными героями молодежь — Ивана Дема-
рина, Машу и Петьку Ремезовых». 

Согласно данным на сайте «Кинопоиск» (круп-
нейший портал о кино), выход восьми серий перво-
го сезона на «Первом канале» (полнометражный 
фильм выйдет на большой экран уже в конце 2018 
года) запланирован на 2019 год. Рейтинг ожидания 
продукта — 94%.

ТВОРЧЕСКИЕ РАЗНОГЛАСИЯ Правда, 
после начала съемок господин Иванов снял свое 
имя с титров. В интервью “Ъ-Урал” он объяснял это 
несогласием с режиссерскими решениями. «Съем-
ки еще не начались, а режиссер так все исковер-
кал, что сюжет превратился в набор банальностей 
и штампов. Личности героев исчезли без следа, 
логика событий утрачена, а какая-либо историч-
ность пропала начисто. Это уже не моя работа, и я 
снял свое имя с титров»,— рассказывал он. Про-
дюсер Олег Урушев пояснял, что у художников воз-
никли творческие разногласия. «Это не конфликт, 
а творческие разногласия. Писатель создает роман 
в одиночестве. Кино делает группа специалистов. 
Это коллективный труд, в  котором режиссер 
довольно часто выступает соавтором сценариста. 
Коррективы, внесенные в сценарий, составляют 

В ТОБОЛЬСКЕ ВЕДУТСЯ МАСШТАБНЫЕ СЪЕМКИ ИСТОРИЧЕСКОЙ КИНОКАРТИНЫ
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всего 10% от общего объема текста. Да, писатель 
остался недоволен некоторыми сокращениями. 
Но я считаю, логика героев не нарушена. Игорь 
Зайцев руководствуется интересами всей съемоч-
ной группы. Мы должны вписаться в смету»,— объ-
яснил продюсер. По его словам, режиссер предло-
жил добавить в фильм экшн-сцены и совместить 
два похода в один, что позволило сразу сэкономить 
на декорации минимум 15 млн руб. Сделать один 
финальный бой, что и было сделано в ретранше-
менте. «По Иванову солдаты сами где-то зарази-
лись, а полковник Бухгольц не взял аптеку (сухую 
хвою, зверобой и т.д.), и поэтому от болезни умерло 
полторы тысячи солдат. Получается, что тогда 
не Гагарина, а Бухгольца вешать надо. И главный 
мотив отправки санного обоза у Иванова — это 
доставить аптеку Бухгольцу. Режиссер предложил 
«банальность» — джунгары подарили зараженных 
овец и началась эпидемия красного мора. Но это 
визуально видно и этому можно сопереживать. 
Алексей Иванов был против таких изменений. Мне 
как продюсеру непонятно почему. Это не принципи-
ально для фильма. Кроме того, Алексей Иванов 
против пытки Демарина в восточной клетке. Но это 
более визуально, кинематографично, чем он просто 
в юрте с босыми ногами. Принципиальных измене-
ний нет. Сокращения неизбежны. Роман и фильм — 
это два разных искусства со своими законами. 
Очень жаль, что Алексей Иванов отошел от фильма. 
Нам его не хватало. Сегодня продано 50 тыс. экзем-
пляров его книг. Это успех. Но наша задача приве-
сти в кинотеатры 10 млн зрителей, и не только в рос-
сийских»,— заключил господин Урушев. 

МАССОВКА С МЕСТНЫМ КОЛОРИТОМ 
Режиссер проекта Игорь Зайцев известен рабо-
той над фильмом «Каникулы строгого режима» 
(2009), телесериалами «Диверсант 2: Конец 
войны» (2007), «Чкалов» (2012), «Красные горы» 
(2013) и «Великая» (2015). Роль Семена Ремезова 
в фильме исполнит актер Дмитрий Назаров (сери-
ал «Кухня»), Петра I — Дмитрий Дюжев («Мне 
не больно», «Жмурки»), Матвея Гагарина — Евге-
ний Дятлов (сериал «Есенин», «Батальон»), Петра 
Ремезова — Павел Табаков («Дуэлянт», «Орле-
ан») и др. Для массовых сцен актеров набирали 
из местных жителей. «Главную поддержку съем-
кам исторического фильма «Тобол» оказывают 
сами сибиряки. Тоболяки и тюменцы прошли 
кастинги и активно участвуют в съемках, пополняя 
ряды массовки, помогая, чем могут, съемочной 
группе. Участвуют в съемках фильма и местные 
профессиональные актеры»,— говорит советник 
губернатора Тюменской области Александр 
Новопашин. При этом режиссер Зайцев отмечает 
специфические особенности сибиряков и их 
заинтересованность процессом. «В Тобольске 
и люди другие, и лица другие. На них накладывает 
отпечаток место рождения, национальные осо-
бенности, характеры, менталитет. Мы нарадо-
ваться не можем, когда к нам приходят тоболяки, 
у которых свой уникальнейший типа лица, свое 
поведение. Они по-своему смотрят, разговарива-
ют, улыбаются. Это очень здорово, что мы имеем 
прекрасную возможность пригласить людей, 
которые здесь живут»,— рассказывает господин 
Зайцев. По его словам, на сегодняшний день 

через проект прошло около 2 тыс. человек. 
«Собрался костяк из пятидесяти человек, кото-
рым это очень нравится. Даже были случаи, когда 
мы выделяли кого-то из массовки, понимая, что 
у человека есть способности к перевоплощению, 
и предлагали эпизоды с репликами. Для них это 
было очень приятно и интересно: человек сорока 
лет вдруг получает возможность играть в кино 
с известными актерами и делает это совершенно 
естественно»,— вспоминает режиссер. 

ФИЛЬМ СОБЕРЕТ ТУРИСТОВ Съемки 
фильма проходят на территории Тобольска. Глав-
ная съемочная площадка — у Чувашского мыса, 
где выстроены декорации города с домом Гагари-
на и Ремезова, церковью, мельницей и мостом. 
Вторая съемочная площадка находилась 
у Тобольского кремля. Здесь в марте 2017 года 
отсняли сцены городской ярмарки и драку тобо-
ляков и шведов. После этого съемки были пере-
несены на горнолыжный курорт Алемасова и в 
деревню Панушкова. Сейчас съемки завершают-
ся в музейном комплексе «Рентерея». Интересно, 
что декорации перейдут в собственность тоболь-
ского музея-заповедника. «В привычном смысле 
это не декорации. Это имитация чего-то настоя-
щего, здесь все воссоздано и построено капи-
тально по законам именно строительным, а не 
декорационным. Это будет открытая музейная 
площадка, и она уже вызывает огромный интерес 
у жителей Сибири»,— говорит режиссер. «Инте-
рьерами для кино стали строения музея «Посад 
сибирских старожилов», который воссоздал 

обстановку древнего Тобольска. Экспонаты 
музея: одежда, утварь, предметы мебели также 
украсили многие сцены фильма. После окончания 
съемок туристы и жители области смогут не толь-
ко посмотреть это своими глазами, но и приме-
рить старинную одежду. Думаю, все это, да и сам 
фильм привлекут в наш регион потоки туристов, 
которые хотят погрузиться в историю Сибири, 
понять истоки сибирского характера»,— полага-
ет Александр Новопашин. 

Эксперты отмечают, что съемки художествен-
ных фильмов при условии высокого качества 
картины могут сделать большой вклад в туристи-
ческий потенциал региона. «Масштабные кино-
картины действительно делают места съемок 
брендовыми и узнаваемыми. Например, места 
в Тунисе, где снимались «Звездные войны», 
представляет собой просто кусок пустыни. Она 
не имела никакой ценности до съемок. Сейчас 
это третий по популярности маршрут в стра-
не»,— напоминает исполнительный директор 
Уральской ассоциации туризма (УАТ) Михаил 
Мальцев. Аналогичная история произошла и с 
местами в Новой Зеландии, где снимался «Вла-
стелин колец». «Когда на свердловской киносту-
дии снимались «Приваловские миллионы», исто-
рические здания становились более известными, 
увеличилось количество туристов. Но бывают 
и обратные примеры, связанные с низкой попу-
лярностью отечественного кинематографа»,— 
подчеркивает эксперт. По его словам, многое 
будет зависеть от популярности фильма и зри-
тельских симпатий.   n

ДЕКОРАЦИИ ЗАМЕНЯЮТ МЕСТНЫЕ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ РЕЖИССЕР ИГОРЬ ЗАЙЦЕВ САМ ПОЯВЛЯЕТСЯ В КАДРЕ

ПАВЕЛ ТАБАКОВ В РОЛИ ПЕТЬКИ ДМИТРИЙ НАЗАРОВ В РОЛИ РЕМЕЗОВАСЪЕМКИ ВЕДУТСЯ НА ВОДЕ И СУШЕ
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«Я БУДУ РАДОВАТЬСЯ, ЕСЛИ ЗРИТЕЛИ БУДУТ ПЛАКАТЬ» 
В МАРТЕ 2017 ГОДА В ТОБОЛЬСКЕ НАЧАЛИСЬ СЪЕМКИ КИНОЛЕНТЫ «ТОБОЛ», КОТОРАЯ ВЫЙДЕТ 
В ШИРОКИЙ ПРОКАТ В КОНЦЕ 2018 ГОДА. ПО ЗАКАЗУ «ПЕРВОГО КАНАЛА» ПАРАЛЛЕЛЬНО 
С ПОЛНОМЕТРАЖНЫМ ФИЛЬМОМ СОЗДАЕТСЯ ТЕЛЕВИЗИОННАЯ ВЕРСИЯ ИЗ ВОСЬМИ СЕРИЙ. 
КАРТИНА ПОЛУЧИЛА ФИНАНСИРОВАНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ФОНДА ПОДДЕРЖКИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
КИНЕМАТОГРАФИИ. БОЛЬШУЮ ПОМОЩЬ В СЪЕМКАХ «ТОБОЛА» ТВОРЧЕСКОЙ ГРУППЕ ОКАЗЫВАЕТ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО И ТЮМЕНСКИЕ КОМПАНИИ.  СЦЕНАРИЙ К КАРТИНЕ НАПИСАЛ 
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ. РЕЖИССЕРОМ СТАЛ ИГОРЬ ЗАЙЦЕВ, КОТОРЫЙ ИЗВЕСТЕН ТАКИМИ РАБОТАМИ, 
КАК «ЕСЕНИН», «ВЕЛИКАЯ», «ЧКАЛОВ», «ДИВЕРСАНТ. КОНЕЦ ВОЙНЫ», «КРАСНЫЕ ГОРЫ», 
«КАНИКУЛЫ СТРОГОГО РЕЖИМА». О ТОМ, ЧТО СЕЙЧАС ПРОИСХОДИТ НА СЪЕМОЧНОЙ ПЛОЩАДКЕ, 
ИГОРЬ ЗАЙЦЕВ РАССКАЗАЛ В ИНТЕРВЬЮ GUIDE.

Guide: Насколько известно, вы снимаете материал 
на две версии — полнометражный фильм и теле-
сериал. Чем фильм будет отличаться от сериала?
Игорь Зайцев: Поскольку это два разных продук-
та, они отличаются по формату: телевизионная 
версия включает в себя восемь серий по пятьде-
сят минут, а фильм длится два часа. Понятно, что 
фильм не может вместить ни всю информацию, 
ни количество линий, которые существуют в теле-
визионной версии. Фильм сконцентрировался 
вокруг одной важной сюжетной линии — это 
поход экспедиции под руководством Бухгольца 
в город Яркенд за золотом. Если говорить про 
жанр, фильм — это истерн, приключения и драма 
с любовными перипетиями, а сериал, скорее, уже 
может по праву называться исторической дра-
мой. В нем присутствуют линии крещения Фило-
феем малых северных народов, история расколь-
ников в Сибири, история пленных шведов, кото-
рые проживали на территории Тобольска. В этом 
смысле они совсем разные. Но фильм в эти 
восемь серий тоже будет помещен и станет одной 
из линий, которая будет развиваться в течение 
нескольких серий. 
G.: Вы сказали, что жанр фильма — истерн. Будет 
много трюковых эпизодов и экшна — драки, сра-
жения, захваты. Но зритель ко всему этому сегодня 
уже привык — удивить его уже сложно. Чем будете 
удивлять вы? 
И.З.: Очень справедливое замечание — зрителя 
сегодня можно удивить только высочайшей ком-
пьютерной графикой, которая стоит десятки мил-
лионов рублей. У нас таких денег на графику нет. 
Я думаю, что удивлять здесь не совсем корректное 
слово, потому что если сам сюжет фильма, взаи-
моотношения между персонажами внутри него, 
развитие характеров, конфликты не зацепят вни-
мание зрителей, если зрители не будут сопережи-
вать, то очевидно, что никакие трюки, никакие 
каскадерские ухищрения работать не будут. Трюк 
работает только тогда, когда в нем задействован 
персонаж, за жизнь которого ты переживаешь — 
он может погибнуть, может проиграть сражение, 
может не достичь цели.  Кино имеет способность 
держать внимание именно из-за сильного сопере-
живания персонажу. Он может наступить в лесу на 
иголку или обжечься крапивой — и это будет неве-
роятный трюк, потому что твоему любимому персо-
нажу этот укол доставляет невероятные страда-
ния. Поэтому у нас нет задачи удивлять. 

Я думаю, что зритель придет за другим, потому 
что здесь важнее истории: любви, предательства, 
дружбы, страдания. Самые напряженные моменты 
связаны как раз с тем, когда ты понимаешь, что 
герой уже никогда не выберется из плена, в кото-
ром он находится, и наверняка погибнет. А ты его 
к тому времени уже полюбил, и тебе его невероят-
но жаль. И скажу честно: я всегда стремлюсь 

к тому, чтобы фильм был и приключенческим, и с 
юмором, но чтобы зрители, а особенно зрительни-
цы, в конце все-таки могли пережить какое-то 
настоящее чувство, может быть, даже сострада-
ние со слезами. Кино — это то место, где люди 
должны переживать моменты, которые они 
не могут пережить в жизни и где могут быть откро-
венны сами с собой. Поход в такое кино — это еще 
и встреча с самим собой, когда ты можешь позво-
лить себе и заплакать, и рассмеяться. Я буду радо-
ваться, если зрители будут плакать. 
G.: Вы работаете с казахстанской каскадерской 
группой «NOMAD». Почему именно с ними? Как 
протекает сотрудничество?
И.З.: Все каскадерские трюки у нас выполняет эта 
группа. В проекте мы выбирали только топовых 
специалистов, это очень важно. На сегодняшний 
день в постсоветском пространстве по единодуш-
ному мнению большинства казахстанская группа 
«NOMAD» как раз является лидером. Они были 
приглашены и на «Викинг», и недавно на «Колов-
рат». Они работают по всему миру. Руководителя 
группы Жандарбека Кунгужинова приглашают и в 
Индию, и в Малайзию, и в Америку. Команда рабо-

тает как часы — это практически военизирован-
ное подразделение с дисциплиной во всем и с 
высочайшим уровнем подготовки профессио-
нальной и технической. Работать с ними одно удо-
вольствие.
G.: Актерский состав получился довольно разноо-
бразным. Как проходил кастинг, что стало опреде-
ляющим фактором в выборе актеров? Расскажите, 
пожалуйста, про исполнителей главных ролей.
И.З.: Есть актеры, которых ты видишь сразу и пред-
полагаешь на какую-то роль. Есть актеры, которые 
участвует в конкурсе — ты их знаешь, кого-то боль-
ше, кого-то меньше. А есть группа, которую назы-
вают «открытие». Люди, которые либо никогда 
не снимались, либо снимались в каких-то малень-
ких ролях. И вдруг ты понимаешь, что актер или 
актриса должны играть роль. 

Скажем, еще Алексей Иванов, когда писал, был 
уверен, что Гагарина должен играть Дмитрий 
Назаров. Но когда мы поговорили с Дмитрием 
Юрьевичем, он сообщил, что ему невероятно 
интересна роль Ремезова. И после долгих пере-
говоров мы поняли, что да, Ремезов будет именно 
такой.  Очень неожиданное, но очень интересное 

решение — Петр I, это Дмитрий Дюжев, которого 
я снимал в «Каникулах строгого режима». Он при-
шел, и мы вдруг поняли, что в нашей истории он 
и есть Петр I. 

Кастинг вообще такая штука — актер приходит 
и говорит про себя: «Я и есть Петр I». Потому что 
сыграть что-то, не имея такой же харизмы, такого 
же психофизического склада, невозможно — это 
кино. Если в театре можно назначить роль, и чело-
век ее будет играть, кино все-таки дает возмож-
ность выбрать профессиональных актеров. Ты 
можешь собрать ансамбль, который будет уника-
лен и будет жить именно в твоем фильме. Поэтому 
все выбранные артисты — это наше видение 
этого кино.
G.: Как вам в целом Тобольск? Были ли у вас какие-
то ожидания. Например, что касается аутентично-
сти и исторического духа? Если были, то оправда-
лись ли они?
И.З.: Для меня само слово Сибирь всегда было 
какой-то загадкой. Люди знают, что это что-то за 
Уралом, для них слово Сибирь — это какой-то 
образ: мороз, сильные сибирские люди с каким-то 
особым характером. 
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Что касается истории, сначала было вообще 
непонятно. Мы приехали в обычный город вроде 
Пскова или Подмосковья с достаточно типичными 
храмами. Казалось, что вот Красная площадь, вот 
Софийский собор — и ничего более. В каком-
нибудь Ростове Великом, где снимали «Иван Васи-
льевич меняет профессию», более интересные 
церковные постройки. Но потихонечку — я даже 
не понял, когда это произошло, — мы начали рабо-
тать с музеями, стали рассматривать экспонаты 
археологических раскопок, погружаться в исто-
рию. Ощущение, что пространство стало раздви-
гаться, оно впустило. Вдруг стало понятно, что 
с Тобольском связано столько великих людей. 
Город нас впустил, и мы адаптировались. Нам 
очень нравятся люди, которые нас окружают, нас 
приняли очень-очень тепло, нам здесь невероятно 
комфортно. Последняя смена у нас запланирована 
с 6 на 7 сентября. Мы уже думаем, что расставание 
с Тобольском будет очень тяжелым. 
G.: Это уже не первая ваша работа с историческим 
контекстом. Вам нравится с ним работать? Поче-
му? Что вам это дает? 
И.З.: Историческое кино прежде всего интересно 
своими фактурами, своими возможностями, кра-
сками, костюмами и гримом. Так складывается, что 
кроме «Каникул строгого режима» все мои сюже-
ты имеют историческую окраску. И я получаю от 
этого колоссальное удовольствие, потому что это 
красиво, ярко, здорово, аутентично. У нас есть 
и костюмы из рыбьей чешуи, и мех, и шубы, и пла-
тья, и парики начала XVIII века. Визуально это 
очень привлекательно. 
G.: Насколько исторический формат вообще вос-
требован аудиторией? Хватает ли таких фильмов 
на экранах и почему?
И.З.: Если мы подходим к понятию историческое 
кино с профессиональной точки зрения, то уже 
кино про восьмидесятые тоже является историче-
ским. В производственном смысле что семидеся-
тые года XX века, что начало XVIII века одинаково 
сложны. Некое историческое звучание, отсылка 
к тому, как это было — никто не знает, как оно было 
на самом деле, потому что любые исторические 

мемуары — это чья-то трактовка. Важна возмож-
ность показать сегодняшнему зрителю сюжет, 
который происходил в каком-то отдаленном про-
шлом. В этом сюжете всегда существует героиче-
ский контекст — это кино о героях, которые прео-
долевают трудности и достигают высоких целей, 
сохраняя свои нравственные моральные принци-
пы. Зрителю подсознательно или сознательно это 
дает возможность понимания того, что правильно, 
как делать надо. Выбрать служение отечеству и не 
выбрать предательство, выбрать любовь и не 
выбрать измену, выбрать высокие устремления, 
а не эгоистические позиции. 

Исторический контекст всегда идеализирован. 
Это не проза, это поэзия. Над поэзией можно пла-
кать — над очень сильными страстными любовны-
ми переживаниями, над потерями. Потихоньку 
в тебя проникает некоторое содержание, ты полу-
чаешь большое эстетическое наслаждение, когда 
смотришь такие фильмы. 

Если предложение интересное, то на него есть 
спрос. Я могу точно сказать, что если в год воз-
никнет десять исторических фильмов, на них на 
все зрители пойдут, если только будет крепкая 
сюжетная линия. Само существование просто 
в исторических костюмах не может рассматри-
ваться как предложение зрительскому рынку. Если 
история захватывающая, если характеры интерес-
ные и правдивые, если интрига закручена, зритель 
будет смотреть, потому что он в это верит. 
G.: Почему сегодня важно реконструировать исто-
рическое прошлое с помощью искусства? 
И.З.: Я думаю, что больше всего фильмов в отече-
ственном кинематографе про войну. Война кончи-
лась давно. Фильмы про войну будут снимать еще 
сто лет, и они будут востребованы. Потому что 
герой в них поставлен в невероятно сложные кри-
тические обстоятельства, и он должен выжить, 
должен защитить родину, должен не предать 
любовь и вернуться домой. 

Сегодня войны нет. В нашей истории герои 
поставлены в  сложнейшие обстоятельства 
и вынуждены бороться и побеждать. Ты с ними 
солидарен, переживаешь за них, готов вместе 

с ними взять пушку и защищаться. Поэтому это как 
в супермаркете: есть полка, с которой каждый 
день берут хлеб, соль и крупу, а есть полка с элит-
ным товаром — дорогим шоколадом, который 
украшает стол. Уровень универмага определяется 
тем, есть ли в нем дорогие элитные продукты.
G.: Важны ли исторические фильмы для образова-
ния молодежи? Скажем, сегодня часто возникают 

вопросы к объективности и адекватности учебни-
ков истории страны. Возможно ли компенсиро-
вать эти пробелы посредством исторического 
кинематографа? 
И.З.: Пробелы можно компенсировать частично. 
Я помню один пример: я был в Москве вместе со 
своими приятелями во время путча, когда танки 
стреляли по Белому дому. И когда мы спустя время 
об этом вспомнили, мы спорили до хрипоты, пото-
му что каждый видел что-то свое. С историей все 
ровно так же. Даже официальная история — это 
все равно то, что написал кто-то один. Когда начи-
нает пересказывать кто-то второй, получается 
по-другому. Дальше как в испорченном телефоне: 
через триста лет все факты исковерканы. Другое 
дело, что кто-то занимается этим сознательно, 
преследуя идеологические цели — например, 
свернуть голову молодежи, учебники истории этим 
очень грешат. Если говорить о том, что историче-
ски можно удержать, передавая из поколения 
в поколение — наш герой всегда преследовал 
высокие цели и достигал их честными путями. 
Сохранить гордость своим героям.

В нашей истории Гагарин не вымышлен, Реме-
зов не вымышлен, шведские пленные тоже были на 
самом деле. А  герой Иван Демарин — никто 
не знает, был ли такой вообще, а мы о нем расска-
зываем. Мы пытаемся быть правдивыми. 
Но поскольку мы не занимаемся специальным 
исследованием, мы рассказываем свою версию, 
она художественная.
G.: Как воссоздавали декорации? Кто над этим 
работает? Насколько они приближены к достовер-
ности? С какими сложностями столкнулись? 
И.З. :  Поскольку архитектура — более точная 
наука, чем история, чертежи, эскизы и изображе-
ния сохранились достаточно в хорошем виде. 
Художник Андрей Васин, с  которым я  делал 
и «Великую», много времени посвятил тому, чтобы 
найти, как выглядели типичные строения Сибири 
того времени. С реальными размерами, крышами, 
ступенями. Как были устроены улицы, чем их 
мостили, как выглядели лодки и суда. Мы подошли 
достаточно близко к реконструированию архитек-
туры и реквизита. Реквизит собирался и в Ханты-
Мансийске, и на Урале, и в средней полосе.
Беседовала Александра НовиковаОСНОВУ ФИЛЬМА СОЗДАЛ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ

РЕЖИССЕР ИГОРЬ ЗАЙЦЕВ ДАЕТ НАСТАВЛЕНИЯ АКТЕРАМ
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ГОРОД СОБЫТИЙ ТОБОЛЬСК ПРИТЯГИВАЕТ НЕ ТОЛЬКО МЕСТАМИ, 
НО И ДЕЙСТВИЯМИ. НЕСМОТРЯ НА НЕБОЛЬШОЙ РАЗМЕР, 100-ТЫСЯЧНЫЙ ТОБОЛЬСК МОЖЕТ 
ПОХВАСТАТЬСЯ МЕРОПРИЯТИЯМИ ВСЕРОССИЙСКОГО МАСШТАБА, КОТОРЫЕ ПОСЕЩАЮТ ДЕСЯТКИ 
ТЫСЯЧ ТУРИСТОВ. СОБЫТИЙНЫЙ ТУРИЗМ ИЗ ГОДА В ГОД ПРИВЛЕКАЕТ ВСЕ БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ. 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ СТАРАЮТСЯ ПОДДЕРЖИВАТЬ НАБИРАЮЩЕЕ ПОПУЛЯРНОСТЬ 
НАПРАВЛЕНИЕ. МАРИЯ КРАСНОВА

КУЛЬТУРНЫЙ Одним из самых интересных 
событий лета можно считать музыкальный фести-
валь «Лето в Тобольском кремле», учрежденный 
департаментом культуры Тюменской области. 
Ежегодно в июле любители классической музыки 
собираются под открытым небом на Красной пло-
щади, прямо у стен старинного Тобольского крем-
ля, чтобы послушать классику в исполнении про-
фессионалов. В этом году фестиваль прошел 
в девятый раз и впервые растянулся на два дня. 
В первый день в рамках фестиваля артисты 
московского музыкального театра «Геликон-Опе-
ра» исполнили в Тюмени комическую оперетту 
«Летучая мышь» австрийского композитора 
Иоганна Штрауса. Во второй день в Тобольске на 
новой площадке за Гостиным двором они испол-
нили оперу «Сибирь» итальянского композитора 
Умберто Джордано — трагическую историю кур-
тизанки на каторге. Послушать ее пришло около 
3 тыс. человек. Солировали Елена Михайленко 
(сопрано) и Вадим Заплечный (тенор). Вообще за 
девять лет в фестивале успели поучаствовать 

многие именитые артисты, среди которых опер-
ный певец Дмитрий Хворостовский (баритон), аль-
тист и дирижер Юрий Башмет, ведущие солисты 
Большого и Мариинского театров, московских 
театров «Новая опера» и «Геликон-опера». Тради-
ционно в прямом эфире фестиваль показывает 
ГТРК «Регион-Тюмень». В этом году «Ростелеком» 
дополнительно организовал трансляцию оперы 
в сети Интернет — теперь познакомиться с фести-
валем могут все желающие.

Кстати, в Тобольске родился композитор, пиа-
нист и дирижер Александр Алябьев — автор зна-
менитого романса «Соловей» на стихи Антона 
Дельвига. В этом году отмечается 230 лет со дня 
его рождения, поэтому культурная программа 
города насыщена связанными с этими событиями. 
В начале года уже прошли приуроченный к знаме-
нательной дате благотворительный бал и конкурс 
исполнителей. С 8 августа по 2 октября в Тоболь-
ском музее-заповеднике можно посетить времен-
ную выставку, рассказывающую о годах компози-
тора, проведенных в Тобольске, и значении семьи 

Алябьевых для развития города. Также в октябре 
стартует фестиваль «Алябьевская музыкальная 
осень». Это фестиваль с богатой историей, воз-
рожденный в 2016 году после нескольких лет пере-
рыва. В Тюменской филармонии рассказали, что 
в этом году его откроют совместным концертом 
Юрий Башмет и актер Константин Хабенский. 
Фестиваль будет идти четыре дня. За это время 
зрители услышат выступления артистов Тюменско-
го филармонического оркестра, оркестра «Каме-
рата Сибири», Мюнхенского камерного оркестра.

ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ Гастрономический 
туризм постепенно становится одним из ключевых 
направлений событийного туризма в Тобольске. 
Фестивали еды позволяют туристу через призму 
местной кухни глубже познакомиться с бытом 
и культурой региона, при этом весело и сытно про-
вести время. Как правило, фестивали местной 
кухни сопровождаются историями, легендами 
и обычаями, которые формируют уникальную 
идентичность региона. 

В этом году в рамках «Лета в Тобольском кремле» 
в Тобольске впервые прошел фестиваль «Сибирский 
разносол». До этого «Лето» предполагало только 
вечернюю развлекательную программу, теперь же 
познакомиться с особенностями сибирской кухни 
можно в течение дня. В рамках гастрофеста в ярма-
рочных шатрах расположились 11 тюменских произ-
водителей сельхозпродукции и продуктов питания: 
яиц, мясных деликатесов, свежих овощей, живой 
рыбы и т. д. Также свои работы представили мастера 
народных промыслов, а на кулинарном мастер-клас-
се можно было научиться готовить настоящую сибир-
скую уху. «Очень важно, чтобы человек, приехавший 
в Тобольск, мог насладиться всем историческим 
наследием древнего города, в том числе и нашей 
сибирской кухней. Так родилась идея гастрономиче-
ского фестиваля»,— рассказал губернатор Тюмен-
ской области Владимир Якушев. Он уверен, что 
фестиваль поможет развитию туризма в регионе. 
Глава региона выразил надежду, что в последующие 
годы фестиваль не только сохранится, но и будет 
развиваться. Спонсором праздника выступила ком-

ТОБОЛЬСК СТАЛ ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ СОБЫТИЙНОГО ТУРИЗМА
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ЦАРСКИЕ ДНИ ПОПУЛЯРНЫ В ТОБОЛЬСКЕ

ГОРОДСКИЕ ПРАЗДНИКИ ИНТЕРЕСНЫ НЕ ТОЛЬКО ГОРОЖАНАМ

МУЗЕЙ ГРИГОРИЯ РАСПУТИНА

«АБАЛАКСКОЕ ПОЛЕ» СОБИРАЕТ СОТНИ ЗРИТЕЛЕЙ

пания СИБУР. «Гости должны иметь возможность 
интересно провести время, свободное от осмотра 
достопримечательностей. В том числе хорошо и кра-
сиво покушать и активно отдохнуть»,— подчеркнул 
Владимир Якушев. И с ним тут не поспоришь.

Еще одно мероприятие, где можно вкусно поку-
шать, региональный фестиваль «Уха-царица». 
В этом году он прошел 26 августа на территории 
туристического комплекса «Абалак» уже в пятый 
раз. Участники сварили самую большую 500-литро-
вую уху в Сибири, выбрали лучшего рыболова 
и показали новый туристический маршрут «За цар-
ской ухой». «Уха-царица», рассказывает Анна Кри-
воносова, воссоздает атмосферу настоящего 
туристского похода с песнями у костра, дегустаци-
ей сибирской ухи и рыбной продукции, приготов-
ленной участниками гастрономического конкурса. 
На фестивале проходят конкурсы рыболовов 
и бардовской песни, ярмарка сувениров, кулинар-
ной и рыбной продукции. Работает множество 
интерактивных и развлекательных площадок 
и мастер-классов (например, по рыбной ловле, 
изготовлению сувениров, чистке рыбы или приго-
товлению ухи). «Это настоящий семейный празд-
ник, где гостям предоставляется возможность 
отдохнуть, насладиться вкусом свежей ухи, рыбны-
ми разносолами, красотой сибирских пейзажей, 
а предпринимателям — презентовать себя и свою 
продукцию. В зависимости от погодных условий, 
каждый год фестиваль посещает 2–3,5 тыс. чело-
век»,— рассказывает госпожа Кривоносова.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ В Тобольске, первом сибир-
ском городе, официально получившем такой ста-
тус, сформировалось особое отношение к каза-

чьему атаману Ермаку Тимофеевичу — завоева-
телю Сибири. «Роль казачества трудно переоце-
нить в истории нашего государства. Без них 
не было бы присоединения Сибири и освоения 
бескрайних просторов этой могучей земли, укре-
пления нашей государственности»,— отмечает 
директор Центра искусств и культуры Тобольска 
Михаил Никитин.

Недавно в Тобольске завершился пятый меж-
региональный фестиваль казачьей культуры 
«Наследники Ермака» (Ермак Тимофеевич — 
казачий атаман, завоеватель Сибири). Мероприя-
тия проходили в выходные 20 и 21 августа. В пер-
вый день фестиваля прошли конкурсы, а во вто-
рой — крестный ход до сада Ермака, где прошли 
панихида и митинг, посвященные Дню памяти 
Ермака Тимофеевича. Там же состоялось приня-
тие присяги и освящение оружия, после чего зри-
телей ждал гала-концерт на Красной площади 
Тобольского кремля. Выступлениями на концерте 
отметились казачьи ансамбли и исполнители из 
городов Нефтеюганска, Тюмени, Ялуторовска, 
Тары (Омская область), сел Курья (Алтайский 
край), Омутинское, Вагай, Черная, Дубровное, 
Боровское, Ярково, поселков Прииртышский 
и Заречный.

ИСТОРИЧЕСКИЙ Один из самых оригинальных 
фестивалей, который можно посетить в Тоболь-
ске,— фестиваль исторической реконструкции 
«Абалакское поле». Историческая реконструк-
ция — вид хобби, включающий в себя изучение 
и воссоздание предметов, культуры и быта 
и событий определенной эпохи. «Абалакское 
поле» имеет поистине всероссийский масштаб 

и стабильно высокий спрос — ежегодно его 
посещает не менее 10 тыс. туристов из разных 
уголков России. Фестиваль охватывает раннее 
Средневековье Северной Руси и Скандинавии 
VIII–XI веков. В этом году фестиваль прошел уже 
в девятый раз, традиционно — на территории 
туристического комплекса «Абалак», вблизи 
старого Абалакского монастыря. Комплекс пред-
ставляет собой деревянный острог, возведенный 
по древним технологиям недалеко от историче-
ского места битвы Ермака с ханом Кучумом, 
поэтому погружение в эпоху раннего Средневе-
ковья получается максимально реалистичным. 
На двухдневном фестивале гостей ждет турнир 
лучников, боевые столкновения и шуточные 
состязания, ярмарка раннего Средневековья, 
исторический лагерь, кузня и гончарная мастер-
ская, показательные выступления клубов исто-
рической реконструкции, конкурс средневеко-
вой одежды. Желающие могут попробовать себя 
в скандболе — средневековом регби.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ На протяжении последних лет 
власти Тобольска и Тюменской области рассма-
тривают промышленный туризм как новую ступень 
развития туристического потенциала региона, 
который мог бы привлечь новые группы туристов. 
В регионе располагается несколько крупных 
нефтегазовых предприятий, среди которых один 
из крупнейших нефтеперерабатывающих заводов 
компании СИБУР в Тобольске. В холдинге действу-
ет программа «Открытый СИБУР» по которой 
любой желающий старше 13 лет может записаться 
на групповую экскурсию по тобольским предпри-
ятиям холдинга. Пока основные посетители экс-

курсий — школьники, которым на предприятии 
рассказывают о продуктах нефтехимии, инноваци-
онных материалах и экологии.

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ Последние два года Тобольск 
принимает участие во всероссийском конкурсе 
в области событийного туризма, рассказывают 
в пресс-службе администрации города. В 2015 
году Тобольск стал лауреатом второй степени 
в номинации «Столица событийного туризма», 
а фестиваль «Уха-царица» — лауреатом первой 
степени в номинации «Бизнес-проекты». Фести-
валь «Абалакское поле» стал лауреатом второй 
степени среди исторических реконструкций и был 
отмечен специальным призом жюри. В 2016 году 
этот фестиваль вновь подтвердил свою награду. 
Кроме того, в 2016 году жюри отметило специаль-
ным призом в номинации «Культура» презентован-
ный департаментом культуры фестиваль «Лето 
в Тобольском кремле». Это говорит не только 
о большой проделанной работе со стороны деяте-
лей культуры, неравнодушных энтузиастов, муни-
ципальных и региональных властей, но и о возрас-
тающем туристическом потенциале региона. Все 
проекты-победители были включены в националь-
ный календарь культурных и туристических меро-
приятий страны — значит, о них теперь узнает еще 
больше потенциальных туристов.

Знаковым событием стало и то, что в 2018 году 
Тобольску доверили право принять четвертый фести-
валь малых туристических городов России. Цель 
фестиваля — объединение малых российских горо-
дов на общей площадке для совместного продвиже-
ния позитивного образа российских провинций 
и дальнейшего развития туризма в малых городах.   n
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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТОБОЛЬСКИЙ КАДР ТУРИСТИЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ ТОБОЛЬСКА ОДИН ИЗ САМЫХ 
ВЫСОКИХ В СТРАНЕ. ВСЕ ДЕЛО В УНИКАЛЬНОЙ КОНЦЕНТРАЦИИ ИСТОРИЧЕСКИХ ПАМЯТНИКОВ 
В ГОРОДЕ, С КОТОРЫМИ ЕЖЕГОДНО ПРИЕЗЖАЮТ ЗНАКОМИТЬСЯ СОТНИ ТЫСЯЧ ТУРИСТОВ. 
ТОЛЬКО ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА ТОБОЛЬСК ПОСЕТИЛО ПОЧТИ 125 ТЫС. ТУРИСТОВ. 
ДЛЯ УСПЕШНОГО РАЗВИТИЯ ТУРОТРАСЛИ В ГОРОДЕ АКТИВНО ЗАНИМАЮТСЯ ВОСПИТАНИЕМ 
КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ КАДРОВ. ЕЛИЗАВЕТА ВАСИЛЬКОВА  

ВОПРОС КВАЛИФИКАЦИИ Тобольск нахо-
дится в ряду немногих российских городов, сохра-
нивших свое богатое историко-культурного насле-
дие. По сути, весь город является памятником камен-
ного и деревянного зодчества Сибири под открытым 
небом. Всего в Тобольске на государственном учете 
находятся 204 памятника, из них 35 объектов имеют 
федеральное и общероссийское значение. Подоб-
ная концентрация памятников для такого сравни-
тельно небольшого города является уникальной. 
В городе есть необходимая база для активного раз-
вития внутреннего туризма по всем направлениям: 
историко-познавательном, событийном, этнографи-
ческом, экологическом, а также деловом. В админи-
страции Тобольска важнейшим условием поддержа-
ния престижа туристского потенциала города, его 
конкурентоспособности на российском и междуна-
родном рынке называют соответствие уровня обслу-
живания профессиональным стандартам. В связи 
с этим вопрос качественного и системного повыше-
ния квалификации имеющихся кадров является 
первоочередным, утверждают местные власти. 

Эта тема была затронута и на прошедшем 
в Тобольске заседании комитета по реализации 
программы импортозамещения при экспертном 
совете по развитию туризма при Министерстве 
культуры РФ. Так, исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя Ломидзе 
в своем выступлении подчеркнула колоссальный 
потенциал Тобольска и  Тюменской области 
в сфере развития внутреннего туризма, но отмети-
ла, что региону не хватает квалифицированных 
кадров. «Подготовка кадров — это ключевая про-
блема. Для того чтобы в регион поехали туристы, 
здесь должен быть принимающий туроператор, 
обладающий достаточными знаниями и компетен-
циями. Сюда же относится вторая по значимости 
проблема — это нехватка экскурсоводов»,— отме-
тила госпожа Ломидзе. Ее поддержал и губернатор 
Тюменской области Владимир Якушев. «О туриз-
ме, как и о многих других отраслях нашей экономи-
ки, можно сказать: мы научились производить 
достаточно качественный продукт. Теперь необхо-
димо научиться его продавать. Туризм должен 
стать одним из двигателей роста региональной 
и российской экономики»,— отметил по итогам 
заседания экспертного совета господин Якушев. 

СТУДЕНТАМ НУЖНО НА РЫНОК По сло-
вам исполнительного директора Уральской ассоци-
ации туризма Михаила Мальцева, наиболее остро 
в туристическом бизнесе стоит вопрос подготовки 
квалифицированных менеджеров по продажам 
турпродуктов. «Для туризма это не просто продаж-
ник, а специалист, наделенный общими познания-
ми, имеющий базовую культуру и способный гра-
мотно проконсультировать человека, помочь подо-
брать для него необходимую программу»,— считает 
Михаил Мальцев. Он отметил, что проблема подго-
товки кадров для туризма актуальна для всех реги-
онов России. «Частично вину за это я бы возложил 
на образовательные учреждения, которые готовят 

кадры для туризма, за недостаточно выстроенный 
контакт с сообществом, практикующими специали-
стами. Это одна из важнейших составляющих 
в обучении. И это должно быть не на уровне дошли-
фовки навыков, полученных в вузе, а на базе ака-
демического образования. Это и позволяет дать 
уровень компетенций, на который уже наслаивают-
ся навыки, и их надо постоянно совершенствовать. 
К сожалению, не многие вузы, в том числе на Урале, 
занимаются этим вопросом. Некоторые методики 
образования в сфере туризма, равно как и резуль-
таты выпускников отдельных учебных заведений, 
где мне проходилось быть в качестве приглашенно-
го лектора, приводили меня в ужас своей абсолют-
ной устарелостью, бесполезностью практической 
составляющей. Эти методики не отражали сегод-
няшний день. Это все необходимо менять для выхо-
да из острого кадрового кризиса. Мы со своей сто-
роны стараемся донести эту мысль до вузов 
и помочь им выстроить обучение»,— прокомменти-
ровал господин Мальцев. Среди лучших по каче-
ству образования в туротрасли он назвал вузы 
Екатеринбурга, Челябинска и Тюмени. 

КАК РАСТУТ КАДРЫ В Тобольске подготов-
кой кадров для сферы сервиса и туризма плотно 
начали заниматься с 2005 года в рамках реализации 
областной целевой программы «Создание туристи-
ческого центра Западной Сибири на базе историко-
культурного наследия города Тобольска». Она 
предус матривает комплексный подход к решению 
ключевого для всей отрасли вопроса. Специалистов 
с  высшим профессиональным образованием 
в городе готовит  Тобольский педагогический инсти-
тут имени Д.И. Менделеева (филиал Тюменского 

государственного университета). Студентов готовят 
по трем направлениям: «Туризм», «Гостиничный 
бизнес» и «Сервис». Практика у будущих специали-
стов отрасли идет параллельно с учебой. На базе 
университета создано «Студенческое бюро тури-
стических услуг». Здесь занимаются подготовкой 
конкурентоспособных, высококвалифицированных 
экскурсоводов и специалистов в сфере туристской 
деятельности. А студенты  туристских специально-
стей проходят в бюро практику по всем направлени-
ям. С ними ведется работа по профильной адапта-
ции к отрасли, для этого ребят привлекают  к орга-
низации и проведению экскурсионных программ, 
а также к участию в специализированных туристи-
ческих выставках. Серьезную работу по предпро-
фессиональной подготовке будущих экскурсоводов 
ведут специалисты школьных музеев, а также Стан-
ции юных туристов. Последняя, в частности, объеди-
няет школьников, которые в игровой форме прини-
мают участие в разработке новых туристических 
маршрутов, изучают историю города, организовы-
вают экскурсии. 

Существенную помощь в повышении квалифи-
кации кадров туристической сферы оказывает 
департамент потребительского рынка и туризма 
Тюменской области. В частности, департамент 
выступает организатором бесплатных курсов по 
повышению квалификации сотрудников турист-
ской отрасли. Эти курсы проходят в рамках реали-
зации программы Ростуризма, рассчитанной на 
2015–2018 годы. За это время свою квалификацию 
повысят не менее 500 тыс. специалистов отрасли 
по всей стране. От Тюменской области слушателя-
ми курса ежегодно становятся более 50 предста-
вителей сферы туризма и гостеприимства.   nРОСТ ТУРПОТОКА ТРЕБУЕТ ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ КАДРОВ

ТУРОТРАСЛЬ ИСПЫТЫВАЕТ НЕХВАТКУ ЭКСКУРСОВОДОВ
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